手間がかかることは間違いないようですが。 が、本当に必要なものなのですか?
かなりの については、 悪魔 あと何年かで施行される裁判員制度 いろいろな評価が聞こえてきます

革するためには必要不可欠の制度の一つだと言 ことではない。だから、ある程度社会的なコス 法と正義の実現過程である裁判に対して、国民 ことによって、国民の法意識を高めていくこと 判における判断過程に、国民を直接参加させる の多くが無関心であることは、決して望ましい が究極の目的だ。日本が法治国家である以上、 えるだろう。 トがかかったとしても、司法制度を根本的に改 家である裁判官の手に完全に委ねられていた裁 【 天 使 】 裁判員制度は、これまで法律の |専門

段の生活の中で法律の規制があることを常識と 判断までさせることは、コストというよりリス ない事柄に関する制度はあまり詳しくはないで して知ってはいても、 クを伴うものではないですか? (悪魔) でも、国民を裁判に直接参加させて 細かい規則や自分の知ら 普通の人は普

魔と天使の 法学入門

筑波大学准教授

第6話

裁判員制度と 民の法意識

> せん。そんな状態の人たちを判断に参加させて、 則は、説明されてもよく分からないかもしれま しょう。まして、裁判の手続に関する細かな規 本当に大丈夫なのですか?

裁判員が説明を受けて考える時間は十分確保さ きない事件は、割合としてそれ程多くはないし、 則ったうえで適法かつ常識的な判断を下す、と 判官が裁判員と共に判断を行い、適正な手続に に足りない。 れるはずだから、そのような懸念は問題とする 法令上の規制について知っていなければ判断で いう構造になっているわけだ。それに、 大 (天 使 そのために、法律の専門家である裁 細かな

れに、 相当優れた能力を持った人だと思いますよ。そ 言ってさらに説明を求めることができる人は、 える時間的な余裕がどこまであるかも、何とも かったりしたときに、それを全員の前で正直に ね。説明を受けて分からなかったり納得できな はずだ、というのは、 (悪魔) 現実の裁判の中で、裁判員がじっくり考 その場で説明を受ければ理解できる かなり楽観的な見方です

言えない気がします。

裁判は当事者にとっては時間がかかるという 大量の事件を抱えている中で、できるだけ早く、 大量の事件を抱えている中で、できるだけ早く、 それも他と比べて不公平のないように判断する 必要があるわけですが、裁判所の側から見れば、 が要があるわけですが、裁判所の側から見れば、 がまれる時間は、事実上制限されることになる でしょう。

らないような気がするんですよね。かかってくるわけで、実はこれまでと全然変わ結局は裁判長がどのように訴訟を指揮するかにそうすると、裁判がどのように行われるかは、

表に比して飛躍的な発展が確実に見込まれるければならない、という負担をかけるわりに、 手続や判例のかなり初歩的な部分から説明しな がればならない、という負担をかけるわりに、 という負担をかけるわりに、 は来に比して飛躍的な発展が確実に見込まれる

う意味では、国民の裁判に対するイメージを変必要な判断過程を、国民に事実上公開するといとこなしてきたところの、極めて地味で根気のとかしながら、日本の裁判官がこれまで黙々



るはずだ。 な要因になる可能性が極めて大きいものと言え 革させ、ひいては国民の法意識を高める決定的

【悪魔】 裁判官が努力していることのアピー 【悪魔】 裁判官が努力していることになりかたら、裁判の当事者を犠牲にすることになりかねませんね。それに、裁判員の側にとっても、自分から希望して就任するのならともかく、望自分から希望して就任するのならともかく、望は、商売をしている人たちを例に挙げるまでもは、商売をしている人たちを例に挙げるまでもなく、損失が大き過ぎるでしょう。法律家は裁なく、損失が大き過ぎるでしょう。法律家は裁なく、損失が大き過ぎるでしょう。法律家は裁なく、損失が大き過ぎるでしょう。法律家は裁なく、損失が大き過ぎるでしょう。法律家は裁なく、損失が大き過ぎるでしょう。

かっても必要なんじゃないでしょうかねえ。り込むのではなくて、子どもの時から、正しいり込むのではなくて、子どもの時から、正しいば、大人になってから急に本物の裁判に引っ張ば、大人になってから急に本物の裁判に引っ張